
DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL JUEVES 6 DE SETIEMBRE DE 1810.

SAN EUGENIO, MARTIR.

El jubileo está en la iglesia de MM. de Candelaria.

Afecciones astronómicas. — Sale el sol à las 5 h. 40' y se pone à las 6 h. 20'. Debe señalar el relox al punto del medio dia 11 h. 58' 21". Lugar del sol en la eclíptica 5 S. 13.º 12' 8". Idem en la equinocial en tiempo 10 h. 58' 5". Es el 8 de la luna. Sale à la 11 h. 55' mañ. y se pone à las 11 h. 3' noche.

Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero.

Prim. baxa à las 12 h. 30' mad. | Seg. baxa à la 1 h. 1' tard.

Prim. alta à las 6 h. 44' mañ. | Seg. alta à las 7 h. 14' noche.

VARIEDADES.

¿ Quiere España ser libre é independiente? Empiece à ser ilustrada y virtuosa. La historia de los imperios, garante seguro de esta verdad, patentiza la disolucion de los soberbios colosos del poder, à quien la ilustracion y la virtud no abrieron el camino del engrandecimiento. Si alguna potencia se engruesa con la ruina de sus vecinos, ensanchando su territorio hasta los límites de su avaricia, este mismo estado de poderío hace que deplomándose por su propia fuerza, no dexé apénas vestigios de la grandeza anterior. Aquellos héroes que admiraron las márgenes del Tigris, del Eufrátes y del Nilo, aquellos reyes de los persas, macedonios y egipcios, desaparecieron con sus imperios à vista de las humildes repúblicas de la Grecia, y los que conservaron algun esplendor, fueron aniquilados al fin, y convertidos en miserables colonias, por la virtud é ilustracion de los romanos.

La Francia misma ha gozado en nuestros tiempos las saludables primicias de la libertad civil, que la hubiera conducido con su mano benéfica al templo de la felicidad, si un aventurero ambicioso, ahogando el germen de la libertad, no la hubiese aherrojado en las cadenas de la mas vergonzosa esclavitud.

Los triunfos no cimentados en la ilustracion y virtud, son momentáneos y efimeros. Esta interesante verdad es la en que debe imbuirse nuestra desgraciada península. El grito de la libertad, sofocado por el interes de un funesto gobierno, y reprimido por la triste necesidad en que se hallaban los ilustrados y virtuosos ciudadanos de gemir ó modificar sus ideas por las del voluptuoso favorito, resonó por la primera vez entre nosotros, y al punto desapareció la tiranía; y el enemigo arrollado, sintió los efectos de un golpe, que ni esperaba ni temia. ¡Dias de gloria no aprovechados! ¡Quántas lágrimas se hubieran ahorrado á la nacion, si la ilustracion y la virtud nos hubieran presidido desde aquel momento! Pero ultrajadas y obscurecidas habian hallado acogida en la mansion de aquellos pocos españoles á quienes el anterior envilecimiento no habia podido corromper, y que conservaban aun la noble entereza y rectitud característica de nuestros mayores.

Corramos, pues, á buscarlas: aun es tiempo: juventud á las armas sin distincion de clases ni condiciones; dinero, dinero y mas dinero, como decia Montecúculi, salga de las arcas del rico; y en seguida pasemos á organizar una sabia constitucion y á combinar un buen sistema legislativo, bases sobre que debemos levantar el edificio social, obra que solo á la ilustracion y virtud les es dado consumir: entónces apurará el corzo en vano todos los recursos de su poderío. Anibal llegó hasta las puertas de Roma, puso en consternacion al senado y al pueblo; pero como habia ciudadanos ilustrados y virtuosos, Anibal pereció y Roma se salvó.

NOTICIAS DEL REINO.

Guerrillas.

No pasa dia sin que las guerrillas escarmienten á los vándalos, ó les intercepten los convoyes y correspondencias.

La partida de Longa cogió en el mes de julio, entre Vitoria y

la Puebla de Arganzon, dos balijas, cuya escolta de 52 dragones quedó tendida en el campo.

La de D. Casimiro Moraleja, jóven de 19 años, que en la Mancha trae acosado al enemigo en todas direcciones, sostuvo últimamente un choque con un grueso destacamento sobre la Cuesta de la Reina, y persiguiéndolo hasta encerrarlo en Aranjuez, pasó el puente, y despues de haber muerto 6 de los que se apostaron á impedirle el paso, marchó al soto, en donde les cogió mas de 200 cabezas de ganado. Regresó abriéndose paso por entre los enemigos, que ya habian tomado las bocas calles: apostado en la izquierda del Tajo continua haciendo prodigios de valor.

NOTICIAS DE CADIZ.

Dia 5. — Los periódicos recibidos hoy de Extremadura alcanzan hasta el 31 último, y los de Valencia hasta el 24. — Segun avisan de Zafra en fecha del 29, la vanguardia del ejército de la izquierda marchaba el mismo dia para Llerena, y allí se esperaba el quartel general y la caballería portuguesa. — De Siruela en fecha del 23 escriben “Por buen conducto se nos dice que Francisco, Diaz y Abad han cogido en Infantes un regimiento frances.” — Persona fidedigna asegura que habiendo el general d'Armaignac caido en manos del primero, le hizo arcabucear, precedida lectura del sanguinario decreto del bandido Soult. — En gazeta extraordinaria de Valencia del 20, mandada publicar de orden del Sr. Bassecourt, que en la tarde del 16 entró en aquella capital y prestó juramento como comandante general interino de aquel ejército y reino, se inserta oficio del Sr. D. José Caro, fecha del 18 en Murviedro, en que participa haber entregado el mando de las tropas al mariscal de campo D. Juan Caro, por pasar á Aragon el Sr. Carvajal, nombrado segundo comandante general de dicho reino y su ejército. — El 17 avisa el citado D. Juan desde el Portazgo de Benicasi, que atacado el ejército valenciano desde el dia anterior en todas sus posiciones (sin duda por las tropas de Suchet reunidas en Uldecona) habia dispuesto retirarse hasta Murviedro. — En suplemento á la misma referida gazeta se avisa con referencia á parte del mismo jefe, fecha del 19 en el quartel general de Cas.

tellon de la Plana, no haber ocurrido novedad en el ejército, cuya pérdida consistió mayormente en caballería, y se aproximan, entre hombres y caballos, á unos ciento.—En esta inesperada retirada, que desde luego habrá alejado de Tortosa las tropas del enemigo, no se han repetido por fortuna las desgraciadas dispersiones, que tanto degradaron nuestras armas en otros dias, lo que prueba de que empieza el espíritu militar á difundirse entre nuestros guerreros.

Una corbeta inglesa ha arrojado hoy algunas bombas al castillo de santa Catalina. El del Puntal, la batería de la Aguada y una lancha cañonera han dirigido sus fuegos al Trocadero, á la Cabezuela y ácia la playa.

AVISO AL PUBLICO.

El real tribunal del consulado de esta ciudad en cumplimiento de la real cédula que le fue comunicada en 28 de junio de 1805, por la que se le encargó la execucion del préstamo de cien millones de rs. de vn., baxo la especial hipoteca del real derecho de subvencion, ha determinado verificar el quinto sorteo de las 6250 acciones que han de extraerse del globo en que existen, y quedar extinguidas en el presente año de las 50000 que debieron llenar dicho préstamo. Esta operacion ha de executarse en la sala de juntas preparada al intento, por el mismo orden y método que en los quatro sorteos anteriores. Se dará principio á ella el dia 6 del corriente, desde las diez á la una de su mañana, y se continuará en los dias siguientes (exceptuando los que sean feriados) á las mismas horas, hasta que se realice la extraccion de dichas 6250 acciones é igual número de las de premios. Lo que se hace notorio al público para que los individuos que gusten puedan concurrir á presenciar este acto, que autorizarán los Sres. presidente, prior y cónsules, ó alguno de dichos Sres. en el caso de que por otra ocupacion forzosa y urgente no puedan asistir todos. Cádiz 3 de setiembre de 1810.—De orden del real consulado.— José de Hontañon, oficial primero.

CON REAL PRIVILEGIO.

Por D. Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno por S. M.